
Los padres de la joven que decidió acabar con su vida a raíz del bullying 
que sufrió, buscan concientizar a la población estudiantil sobre el tema.
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Padres de Katy Winter buscan 
evitar cyberacoso en el Bío Bío

Descordinaciones que incomodan 
en Santiago y apuntan a Bío Bío
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La “puesta en escena” para garantizar el acceso público en Pingueral gatilló 
un impasse entre la Intendencia y Bienes Nacionales, y molestó en la capital.

POLÍTICA PÁG. 4

Exitoso debut de 
Kathy Wollermann 
la acerca al sueño 
de los Juegos 
Olímpicos
DEPORTES PÁG. 14

Noches de Jazz, 
Vinos & Blues 
homenajea a 
virtuoso pianista
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PacificBlu anticipa que Ley 
de la Merluza los obligaría 
a cerrar sus operaciones
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Actualmente, tiene la flota más importante que extrae y distribuye este recurso en Chile. ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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Médicos generales de zona piden más cupos para formar 
especialistas y piden a Minsal cumplir compromisos CIUDAD PÁG. 8
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Encontrarnos en la diferencia
Dos iniciativas basadas en los encuentros, el diálogo y 

una mirada transversal para asumir desafíos y resolver 
conflictos, están mostrando otra manera de hacer las co-
sas en la Región del Bío Bío. Se trata del 3xi y del Compro-
miso país. La primera se compone de una serie de eventos 
que se basan en encuentros improbables, de actores de 
distintos mundos que se unen para lograr puntos de 
acuerdo e intereses de bien común. 

La segunda, es una línea de trabajo que nace desde el 
mundo público, pero que convoca al sector privado, la so-
ciedad civil y la academia a desarrollar propuestas y solu-
ciones a los problemas que enfrente Chile y nuestra región. 
En ambos casos, como Infocap estamos participando des-
de la mirada de la capacitación y la formación, relevando 
la importancia del trabajo digno e inclusivo como motor 
de crecimiento para el Bío Bío del presente y del futuro. 

Tanto el 3xi como el Compromiso país ponen en valor la 
colaboración, haciendo énfasis en que existen desafíos 
muy complejos y que el trabajo mancomunado y transver-
sal es la manera de realizarlos.  

En tiempos donde parecen primar los enfrentamientos 
por pequeños espacios de figuración, es fundamental desta-
car las iniciativas que van en la dirección de colaborar pese a 
las diferencias; sobre todo porque ha sido a través de esa ma-
nera que la Región ha logrado grandes avances. 

Desde Infocap hemos visto durante tres décadas cómo la 

unión entre trabajadores, jóvenes entusiastas, académicos 
involucrados y un largo etcétera de voluntarios provenientes 
de distintos mundos, logran transformaciones profundas en 
todos nosotros. Y ese espíritu, que bien se refleja en el 3xi y el 
Compromiso país, debe permear a los distintos espacios de 
decisiones con alto impacto social. 

La solución a los dolores de la sociedad se debe buscar 
mediante iniciativas optimistas que no dejan de ser reflexi-
vas y serias, y que nos conectan con un espíritu fundacio-
nal, entendiendo la lógica de personas que quizás no se 
han sentido parte de la búsqueda de soluciones y encuen-
tran acá una gran oportunidad de aportar desde sus pro-
pios conocimientos y experiencias. 

El 3xi y el Compromiso país son iniciativas que deben 
perdurar, repetirse, ampliarse y mejorarse; sin que na-
die se las apropie. El éxito radica precisamente en que 
son transversales y horizontales, donde todos ocupa-
mos el mismo espacio y tiempo. 
Donde nadie tiene agenda pro-
pia, permitiendo de manera di-
námica que nos encontremos en 
nuestras diferencias siempre por 
el bien común.  
  
Simón Acuña 
Director de Infocap

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

FERNANDO SAENGER GIANONI 
Prof. Derecho Pol. y Constitucional UCSC

Inmigrantes somos todos 
  
Señor Director: 

Sabido es el injustificado rechazo 
de cierta parte de chilenos y chilenas 
hacia personas que vienen de países 
como Venezuela, Perú o Haití. Los “ar-
gumentos” son variados; sin embargo, 
en nuestro país el resquemor contra 
quien se mueve de un lugar a otro 
para buscar mejores condiciones de 
vida es cosa antigua: 

Aterrizado a nuestra realidad lo-
cal, esta reticencia, eufemismo de 
discriminación social, se arrastra 
desde el momento de responder la 
pregunta “¿de qué comuna viene?”. 
De hecho, es tan simple como con-
sultar determinados medios infor-
mativos para comprobar que el con-
cepto “vecino” deviene a “poblador” 
si el escenario cambia desde un lujo-
so “conjunto residencial” de Concep-
ción “sector” de Hualpén comuna 
dormitorio. Por ahí dicen que el len-
guaje construye realidades. 

Probablemente mi suerte de ana-
logía parezca exagerada. Tal vez. No 
obstante, con lo anterior solamente 
intento demostrar que la fobia, más 
que contra la inmigración, es contra 
nosotros mismos como seres huma-
nos, contra la diversidad de proble-
máticas, contra descubrir que hay 
“otro mundo” a veinte minutos de mi-
cro, cruzando el río Bío Bío o surfean-
do Avenida Colón hacia “abajo”.  

La estigmatización es una de las va-
riantes más terribles de la ignorancia. 

 
Fernando Fernández Ulloa 
 
Excelente inmigración 
  
Señor Director: 

A propósito de los inmigrantes en 

Chile y el debate que se ha suscitado 
en torno al tema, es bueno tener en 
cuenta algunos datos históricos para 
su mejor comprensión. 

Recordemos que en siglo XIX 
Chile recibió oleadas migratorias 
de ingleses, croatas, suizos, alema-
nes, entre otros, o la propia migra-
ción palestina, esencial para la eco-

nomía chilena en la primera mi-
tad del siglo XX. Revisando aún 
más atrás, recordemos la migra-
ción vasca, que fue tan amplia e 
importante que llegaron a consti-
tuir la sociedad castellano-vasca 
junto a la población local, en espe-
cial en el siglo XVIII, siendo parte 
importante de nuestra población 

actual sus descendientes. 
Don Andrés Bello, fundador y 

primer Rector de la Universidad de 
Chile y padre del Código Civil, pilar 
de nuestra institucionalidad jurídi-
ca, era venezolano; don Ignacio 
Domeyko, Rector de esa misma 
Universidad e importante científi-
co, era polaco; Claudio Gay, quien 
realizara los primeros estudios de 
nuestra geografía, era francés; Lord 
Thomas Cochrane, uno de los pa-
dres de nuestra Marina nacional y 
héroe de la Independencia de Chi-
le, era inglés; el querido Fray Andre-
sito, conocido por sus virtudes y 
milagros, era un franciscano espa-
ñol; Giuseppe Rondizzoni, militar 
que participó en la independencia 
de Chile, era italiano; Guillermo 
Tupper, quien también participó 
en ese proceso, era un militar britá-
nico; don Arturo Alessandri, gran 
Presidente de Chile y estadista, y su 
hijo, don Jorge Alessandri, también 
Presidente, eran descendientes ita-
lianos. Y, así, podemos seguir. 

Así las cosas, la migración no 
sólo ha sido buena para Chile, ha 
sido excelente, nuestra Patria se ha 
hecho grande gracias al aporte no-
table de personas que llegaron 
aquí en búsqueda de mejores hori-
zontes, y ahora somos nosotros 
quienes debemos estar sumamen-
te agradecidos con ellos. 

 
José Ignacio Concha 
Abogado

En junio de 1914, se desenca-
dena la I guerra mundial como 
consecuencia del asesinato de 
Sarajevo. 

En 1918, Alemania es derrota-
da. El 9 de noviembre de ese año, 
abdica el Káiser Guillermo II y se 
exilia en Holanda. Se proclama la 
República. Se firma el armisticio 
de Compiègne, para luego suscri-
birse el tratado de Versalles el 28 
de junio de 1919, con los países 
que habían obtenido la victoria. 

Comienza la revolución en Ale-
mania que significan muchas con-
secuencias de tipo financiero, so-
cial y humana. Se sustituye la an-
tigua Constitución del Imperio 
Alemán y se proclama otra de tipo 
republicano, elaborada por la 
Asamblea Nacional de Weimar 
con fecha 11 de agosto de 1919. 
Habiéndose extinguido la monar-
quía, la soberanía pasa a todas las 
personas integrantes del país. Se 
estableció un presidente del 

sufrió un quiebre constitucional 
en septiembre de 1924, obligan-
do a don Arturo Alessandri a de-
jar temporalmente el cargo via-
jando a Europa. 

En marzo de 1925, reasume 
Alessandri y se estudia lo que fue 
la Constitución de ese año, que 
fue aprobada por plebiscito y en-
tró a regir a fines del mismo. 

La Constitución alemana de 
Weimar influyó directa y precisa-
mente en muchos aspectos de la 
Constitución Chilena de 1925, es-
pecialmente, en las siguientes ma-
terias: a saber, lo relativo a tribu-
tos, en especial en el pago propor-
cional de los impuestos; las 
obligaciones y limitaciones al de-
recho de propiedad con relación al 
progreso del orden social; la pro-
tección al trabajo, a la industria y 
a las obras de previsión social; la 
conveniente división de la propie-
dad y la constitución de la propie-
dad familiar, entre otras materias.

Esta Carta Fundamental ri-
gió en Alemania durante años, 
pero con la llegada de Hitler al 
poder a contar del 30 de Enero 
de 1933, sufrió todo tipo de vio-
laciones y perdió completamen-
te su valor, cuando este dictador 
asumió los plenos poderes en 
forma absoluta hasta su muer-
te en abril de 1945. 

Como es sabido, nuestro país 

Influyó en la protección al 
trabajo, a la industria y a las 
obras de previsión social; la 
conveniente división de la 
propiedad. 

La Constitución de Weimar 
y su influencia en Chile

Verba volant scripta manent

 Otra miradaCARTAS 

ENFOQUE
Reich, quien representaba a Ale-
mania para el derecho interna-
cional. El gobierno lo asume un 
Canciller y sus ministros. 

El parlamento es el Reichstag 
elegido por sufragio universal in-
tegrado por 491 representantes. 
Uno de los aspectos más trascen-
dentales de esta Constitución es el 
impacto mundial que significó el 
establecimiento de los derechos 
sociales denominados de la se-
gunda generación. 

Así es como se consagraron in-
numerables disposiciones de tipo 
laboral, sanitarios, de previsión, 
maternidad, educacionales y 
otros, que se divulgaron en todo el 
mundo occidental. En el orden 
económico, financiero y social, se 
establecen normas que antes nun-
ca habían estado consideradas en 
ningún país. Se consagró la fun-
ción social de la propiedad, con 
especial relevancia a las tierras 
productivas. 
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L
a realidad, atribuida a 
cambio climático o 
producto de un ciclo 
del planeta que esca-
pa a la corta historia 
de los asentamientos 

humanos, es que hay menos agua. 
En nuestro país, en grandes cifras, 
se calcula que la prolongada se-
quía ha resultado en limitaciones a 
la disponibilidad de agua potable 
para más de un millón de chilenos. 
Los residentes de zonas rurales son 
los más golpeados, así, en el mapa 
global de riesgo del agua del Insti-
tuto de Recursos Mundiales, se ubi-
ca a Chile en el decimoctavo lugar 
de estrés hídrico. 

En una reciente reunión de alcal-
des, se advierte que la actual sequía 
que afecta el país impide la recupe-
ración de pozos que se están secan-
do, desde Arica y Parinacota al Bío 
Bío; una zona donde más de 1 millón 
100 mil personas se abastecen de 
agua para el consumo en pozos de 
sus predios o estanques de sistemas 
de Agua Potable Rural (APR). Ac-
tualmente, en Chile hay 39 comunas 
con decretos de escasez hídrica y 
otras que están en la fase de estudio 
para ser incluidas, según la subsecre-
taría del MOP, lo que confirma el 
impacto del cambio climático en la 
disponibilidad de agua. 

El alcalde de San Carlos, en Ñuble, 
y su par de Santa Bárbara, hicieron 
presente a un medio de circulación 
nacional que los sistemas de APR es-
tán compuestos por un pozo profun-
do y una red de cañerías que distri-
buye agua hasta arranques domici-
liarios, “en pleno invierno estamos 
repartiendo agua porque la que tie-
nen no es potable o los pozos no 
dan abasto”. Por su parte, otras au-
toridades edilicias insistieron en que 
no hay agua para consumo humano, 
siendo 41 de 54 las comunas afecta-
das en Cañete, Lebu, Los Ángeles, 
Cobquecura, Florida, Nacimiento y 
Trehuaco, entre otras. 

Es esta una realidad desfavorable 

y amenazante en una región que des-
de lejos parece tener el agua de sobra, 
un cuadro hipócrita, porque parece 
ser lo que no es, tanto, que ha moti-
vado a algunos empresarios a la pre-
sentación de proyectos que tienen 
como objetivo utilizar ese supuesto 
exceso de recurso hídrico para llevar-
lo a otras regiones del país. 

Es muy posible que esta iniciativa 
tenga un nuevo impulso dadas las 
actuales condiciones climáticas que 
amenazan con desertificar territo-
rios en el norte del país y que super-
ficialmente parezca como una idea 
de obligada solidaridad; dar a una 
parte lo que a la otra podría sobrar-
le, que, según la propuesta, puede 
parecer de una elemental correc-
ción política y, por tanto, encontrar 
con rapidez el adecuado piso entre 
los legisladores. 

La solución propuesta tiene, sin 
embargo, una serie de serios res-
guardos, como puede ser la determi-
nación de una excedencia de agua, 
un diagnóstico muy relativo, por-
que la excedencia cumple funcio-
nes ecosistémicas que no son con-
sideradas en los cálculos, por otra 
parte, los impactos ambientales po-
drían ser más grandes que los even-
tuales beneficios. Para el Centro 
Eula-Chile, los impactos que puede 
tener este proyecto son variados. 
“Las experiencias han mostrado una 
serie de consecuencias, por ejem-
plo, invasión de especies exóticas 
con daños sobre las especies nativas, 
además, las áreas donantes de agua 
comienzan con problemas de se-
quía y de calidad”. 

Es una polémica que tendrá a agu-
dizarse con la llegada de la tempo-
rada de verano. Por muy urgente 
que sea, la solución no puede ser 
buscada con prisa, sino razonada-
mente, no sería la primera vez que en 
el mundo el remedio resulte peor 
que la enfermedad.

En la actual sequía, 

los residentes  

de zonas rurales 

son los más 

golpeados,  

así, el mapa  

global de riesgo  

del agua  

del Instituto de 

Recursos Mundiales, 

ubica a Chile  

en el decimoctavo 

lugar de estrés 

hídrico.

EN EL TINTERO

modo y no sabíamos. Pero el co-
nocimiento conlleva una res-
ponsabilidad, deja de ser una 
opción elegir la ignorancia o la 
negligencia. Cerrar los ojos o 
apartar la vista. 

Los jardines de párvulos, las 
salas cuna, los centros de lac-
tantes, los establecimientos 
para preescolares, han dejado 

de ser indudablemente segu-
ros. Cuando en la edad 

de la inocencia bas-
taba con la con-
fianza en los 

adultos que que-
daban al cuidado 

de los niños, ahora hay 
que tener evidencia com-

probada de esa seguridad y la 
obligación de las familias de no 
permitir resquicios. No es una 
realidad grata, pero, como toda 
realidad, está allí. Sencillamen-
te, tenemos que aprender a cui-
dar más a nuestros niños y a 
aislar sin misericordia a los que 
les amenazan. 

 
PROCOPIO

Al ojo de los padres 
se crían los niños

HIPERTENSIÓN

Es verdad que preferiríamos 
vivir en un mundo donde la 
gente buena fuera tanta, que 
la mala gente ocupara un par-
te tan insignificante de la pobla-
ción, que, para efectos prácti-
cos, resultara ser excepcional. 
Progresivamente, es cada vez 
menos de esa manera, parece 
ser que la maldad aumenta, 
que la delincuencia es más co-
mún, que hay más gen-
te mala. Puede ser 
que sea un efecto 
de los medios, 
que exponen más 
masivamente los 
hechos que antes per-
manecían ocultos. 

Hay diferentes magnitudes 
de maldad, sería normal que 
en un mundo convulso y deso-
rientado aumentara la maldad 
corriente, la de siempre. Lo in-
tolerable es que aumente la 
maldad absoluta, la maldad im-
pensable, por lo abyecta. Mal-
dad imperdonable. Como pue-
de ocurrir en el trato con niños, 
tal vez siempre haya sido de ese 

La sequía hipócrita de 
la Región del Bío Bío
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Vecinos de Pingueral 
interpusieron una orden de 
no innovar, que fue 
desestimada por la Corte de 
Apelaciones de Concepción.

Acciones legales 
de los vecinos

En el oficialismo ya estarían 
barajando otros nombres, 
pues Giacaman seguiría 
como intendente.

Elección de 
gobernadores

Ha pasado más de una semana 
desde que la Intendencia y el Minis-
terio de Bienes Nacionales montaron 
un hito comunicacional al ingreso de 
Pingueral, para garantizar del acce-
so público a la playa del residencial 
balneario tomecino. 

Más allá de la noticia que ese día 
entregaron las autoridades regiona-
les y nacionales (también estuvo el 
ministro, Felipe Ward), lo que más se 
recuerda es la imagen de una retroex-
cavadora destruyendo la garita que 
albergaba a los guardias que contro-
laban el ingreso de vehículos al lugar. 

Desde un primer momento, en La 
Moneda el tema no cayó bien, prin-
cipalmente, porque se trató de “una 
intervención innecesaria”, lo que con 
el correr de los días quedó en eviden-
cia con la molestia que han manifes-
tado los vecinos y las acciones lega-
les que han emprendido en los tribu-
nales penquistas. De hecho, desde el 
mismo gobierno reconocieron que se 
tuvo que reponer la construcción. 
Esta habría corrido por cuenta de la 
Seremi de Bienes Nacionales. 

Ya al día siguiente de la acción, 
desde actores del oficialismo, como 
el consejero regional Luis Santibáñez 
(UDI), habían criticado el accionar de 
las autoridades. “El sentido común 
establece que para ejecutoriar una 
obligación de Estado, no es necesa-
rio hacerlo con ribetes circenses ni 
mucho menos abusando del poder, 
ejerciendo acciones de violencia in-
necesaria”, dijo Santibáñez. 

Y no fue el único. “La forma en 
cómo se actuó no corresponde. La 
violencia estuvo demás, indepen-
diente de que creo que las personas 
deben tener acceso libre a las playas”, 
dijo la consejera regional de la DC, 
Ivonne Rivas. 

 
El fondo, no la forma 

El martes en una de sus activida-
des públicas, el intendente Sergio 
Giacaman reconoció haber com-
partido el fondo de la actividad, no 
la forma. “No había motivo para 
proceder con esa maquinaria”, sos-
tuvo Giacaman. 

El tema dejó en evidencia descoor-
dinaciones del gobierno en la Re-

nismos estatales. 
Menos exóticas que el impasse en 

Pingueral, fueron las gestiones para 
que el aeródromo María Dolores de 
Los Ángeles pudiera recibir vuelos 
comerciales. 

Luego que Giacaman y el seremi 
de Obras Públicas, Daniel Escobar, 
se reunieran con representantes de 
dicha cartera y la Dirección Nacio-
nal de Aeropuertos, el gobernador de 
la provincia de Bío Bío, hizo lo pro-
pio, pero con representantes de la 
empresa Sky Airlines. Lo último, por 
cierto, fue lo más destacado en la 
agenda noticiosa de Los Ángeles, 
pero en los atentos ojos del oficialis-
mo capitalino, también habría sido 
leído como una oportunidad desa-
provechada, pues en la foto con la 
aerolínea debió haber estado la má-
xima autoridad regional.

tiago el oficialismo también estaría 
barajando la posibilidad de otros 
nombres “potentes” para encabezar 
el Gore tras la elección de 2020. 

 
Responsabilidades 

En este escenario, los errores no 
forzados en la Región están siendo 
observados con atención. Giacaman, 
recordemos, responsabilizó a “un 
Ministerio” del hito comunicacional 
de Pingueral y a renglón seguido alu-
dió al trabajo conjunto que se reali-
za en Bío Bío. 

En otras palabras las miradas 
apuntaron a Ward, quien ya fue ob-
jeto de cuestionamientos cuando en 
junio pasado una investigación del 
medio Interferencia logró estable-
cer que, pese a que la autoridad ma-
nifestaba que el Estado había recu-
perado $140 mil millones en propie-
dades fiscales que estaban siendo 
ocupadas de manera ilegal, la mayo-
ría de ellas eran ocupadas por orga-

gión, las mismas que desde Santiago 
no ven con buenos ojos, sobre todo, 
considerando que pese a los tras-
cendidos que apuntan a que Giaca-
man renunciaría en octubre para ser 
carta de la UDI a la elección de gober-
nadores regionales, la dimisión no se 
concretaría. 

Según fuentes de Diario Concep-
ción, en el gobierno creen que la re-
nuncia de Giacaman podría no ser 
una buena idea, pues no sería bien 
visto contar con tres intendentes en 
menos de un año. Además, “los nú-
meros” (encuestas) no son los mejo-
res para garantizar su eventual elec-
ción. Cifras que tampoco acompaña-
rían por el momento a la presidenta 
del Consejo Regional (Core), Flor 
Weisse. Y si bien dos sectores pode-
rosos de la UDI en la Región los de-
fienden como mejor carta (el del di-
putado Norambuena a Weisse y el en-
cabezado por la senadora Van 
Rysselberghe a Giacaman), en San-

DESTRUCCIÓN DE GARITA EN INGRESO A CONDOMINIO EN PINGUERAL GENERÓ MOLESTIA EN EL GOBIERNO CENTRAL

Descoordinaciones que incomodan  
en Santiago y apuntan a Bío Bío

Hito 
comunicacional de 

Bienes Nacionales 
generó un impasse 

entre Giacaman y 
Santiago. Fuentes de 

gobierno apuntan a 
que sería buena 

opción mantenerlo 
como intendente, a 

pesar de los rumores 
para ser la carta 

oficialista a la 
elección de 

gobernadores.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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La CUT pidió al intendente Sergio Giacaman 
ser parte de la actualización de la Estrategia Re-
gional de Desarrollo. El presidente provincial, 
Sergio Gatica, dijo que en 2014 ya fueron parte 
de la instancia y esperan dar su opinión sobre 

la Región que quieren y la situación de los tra-
bajadores. “Esta nueva estrategia apunta en un 
sentido distinto a la original, lo que es malo 
para la Región y necesitamos dejar de ser una 
región exportadora de materias primas”, dijo.

CUT pide participar en Estrategia Regional de Desarrollo
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL LUNES 12 de agosto pasado, las autoridades regionales y nacionales, posan ante el lente de los reporteros gráficos, minutos antes de la destrucción 
de la garita que hoy genera diferencias al interior de la administración del Presidente Sebastián Piñera.
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Nace centro de estudios con la 
mirada puesta en lo público

ACTORES POLÍTICOS Y PROFESIONALES LANZAN IMPULSA BÍO BÍO

Instancia, que cuenta con el apoyo de algunos representantes del actual gobierno, 
busca aportar con investigación al desarrollo de la Región.

“Somos un grupo de profesiona-
les que quiere aportar a la política 
y al desarrollo de nuestras comunas, 
con propuestas basadas en trabajo 
técnico, en estudios y que quiere 
ser un actor relevante en la Región”, 
comentó el director ejecutivo de 
Impulsa Bío Bío, Cristian Duarte, 
centro de estudios que se lanza hoy 
en Concepción. 

La instancia tiene la particulari-
dad de contar con representantes 
de gobierno en su directorio, como 
la directora de Prodemu y concejal 
de Chiguayante, Jessica Flores, y el 
coordinador regional de Seguridad 
Pública, Claudio Etchevers. 

Duarte aclaró que no se trata de 
un centro de estudios “de gobierno”, 
pero su eje está puesto en la políti-
ca pública. “Desde el mundo priva-
do, se puede aportar al debate pú-
blico. Celebramos que personas que 
tienen vocación de servicio público, 
algunos potenciales candidatos, 
quieran aportar desde la seriedad 
del debate, desde lo técnico”, dijo. 

Flores comentó que “las políti-
cas públicas fallan cuando las baja-
mos del papel a la realidad, es una 
gran debilidad como Estado (...). 
Necesitamos realizar investigación, 
porque cuando se baja la política 

pública, se investiga poco en la re-
percusión que ellas tienen”. 

En el directorio están, además, el 
periodista Rodrigo Montero; el sicó-
logo José Antonio González; el ad-
ministrador público Elías Seguel; la 
periodista Valeria Vásquez; y el in-
geniero industrial Fernando Roa. 

El último de los mencionados dijo 
que “pocas veces la academia ha es-
tado conectada a la relevancia de las 
políticas públicas. Frente al populis-
mo y el discurso fácil, queremos so-
lidificar esos discursos y diferenciar 
lo que es posible y lo que no”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CRISTAN DUARTE, Jessica Flores y Fenando Roa, parte de Impulsa Bío Bío.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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en la Región ha sido víctima 
de bullying y cyber acoso al 
interior de sus comunidades 
educativas.

de los jóvenes
21%

busca crear conciencia en los 
estudiantes, empoderando a 
los testigos a denunciar las 
vulneraciones.

La labor de 
“Katy Summer”

Padres de Katy Winter buscan 
evitar cyberacoso en el Bío Bío

A TRAVÉS DE SU FUNDACIÓN “KATY SUMMER”

Con el fin de sensibilizar y crear 
conciencia en la población estu-
diantil sobre los nefastos efectos 
que genera el cyberacoso y bullying 
escolar, los padres de Katy Winter, 
estudiante del Nido de Águilas que 
en 2018 se quitó la vida a causa del 
maltrato que sufría por Redes Socia-
les, visitaron la Región. 

A través de su fundación “Katy 
Summer”, Evanyely Zamorano y 
Emanuel Pacheco, en alianza con 
Injuv Bío Bío realizaron una charla 
en el colegio Instituto Humanida-
des, donde desde de su experiencia 
contaron como ven esta realidad y 
los mecanismos con los que buscan 
empoderar a los testigos para que 
denuncien el acoso y así evitar nue-
vos suicidios adolescentes, como el 
ocurrido con Katy. 

El conversatorio, que además in-
cluyó otros establecimientos educa-
cionales, según indicó Evanyely Za-
morano, “la labor de nuestra Funda-
ción va más allá de prevenir el 
suicidio, lo que buscamos es sensi-
bilizar a la población, haciendo un 
llamado a denunciar que el proble-
ma existe, es real y estamos todos in-
volucrados, es transversal”. 

A su vez, la madre de Katy reali-
zó un emplazamiento a la pobla-
ción escolar. “Nosotros como funda-
ción desafiamos a los jóvenes y les 
planteamos si quieren ser testigos 
cómplices, testigos encubridores 
del problema o testigos salvadores”. 

 
Cifras regionales 

Según las cifras dadas a conocer 
por Injuv Bío Bío, en cuanto a cybe-
racoso y suicidios adolescente, 
uno de cada cuatro jóvenes es víc-
tima de estas acciones. En cuanto 
a la situación en la Región, el son-
deo preliminar de la IX Encuesta 
Nacional de la Juventud detalló 
que un 21% de los jóvenes han sido 
víctimas al interior de sus comuni-
dades educativas. 

Frente a esta preocupante reali-
dad, el director de Injuv, Gustavo 
Apablaza, explicó: “Estamos muy 
preocupados de la salud mental de 
los jóvenes y en ese sentido hemos 
desarrollado una alianza estratégi-
ca con la fundación Katy Summer, 
trabajando en más de 10 colegios, 
tanto públicos como subvenciona-
dos, con lo que buscamos formar 
agentes de cambio, para evitar que 
se normalice esta problemática”. 

En la misma línea, el seremi de 
Desarrollo Social y Familia, Alber-
to Moraga, señaló que este tipo de 
actividades, que involucren a 
alumnos y a los establecimientos 

Capacitación  
en salud 

Desde el área de la salud, el se-
remi Héctor Muñoz expresó que, 
desde su cartera se están articu-
lando las estrategias para enfren-
tar los suicidios , a través de un 
programa de Prevención del Ries-
go Suicida, bajo el alero del pro-
grama Nacional de Salud Mental. 

“Este programa indica que; al 
menos tres profesionales por cada 
establecimiento de atención pri-
maria y servicios de atención de 
urgencia (Sapu y Hospitales), de-
berán ser capacitados en detec-
ción de riesgo suicida y primera 
respuesta”, concluyó el seremi de 
Salud del Bío Bío.

 FOTO: INJUV BÍOBÍO

Los padres de la joven que decidió acabar con su vida a raíz del bullying que sufrió, 
expusieron ante estudiantes de la Región, buscando concientizar a la población 
estudiantil sobre la problemática y así evitar nuevos casos de suicidio adolescente.

educacionales ayudan a que los 
jóvenes adquieran herramientas 
para prevenir este tipo de ataques, 
algo que ha tomado en conciencia 
Injuv y la Fundación Katy Sum-
mer. “Los ataques cobardes que se 
hace a través de Redes Sociales a 
niños y adolescentes por grupos 
reducidos de violentadores, es 
algo que debemos combatir y se 
fomenten las denuncias para así 
evitar que las víctimas tomen de-
cisiones tan drásticas como la que 
tomó Katy Winter”, dijo Moraga. 

Es por ello que el trabajo de los 
establecimientos educacionales y 
los mismos padres es clave para 
evitar el cyberbullying y el bullying 
en general, comentaron Evanyely 
y Emanuel. 

“Teniendo en cuenta que los 
agresores son un grupo reducido, 

según nos han explicado los exper-
tos y lo que hemos podido ver a 
través de las charlas que hemos 
dictado en todo el país, es que cada 
agresor también ha sufrido vio-
lencia, en consecuencia, tenemos 
que enfocarnos tanto en el victi-
mario como en la víctima, ya que 
si resuelves el problema de am-
bos frentes puedes ejercer una real 
ayuda”, argumentaron. 

Sobre la recepción que han teni-
do por parte de las comunidades 
escolares, con las ya 70 interven-
ciones que llevan como Funda-
ción, “esto ha sido increíble, ya que 
muchos han cambiado de deci-
sión, hemos ido de a poco crean-
do conciencia en los escolares. 
Este es un cambio cultural en el 
que todos debemos trabajar”, con-
cordaron ambos padres. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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“Desafiamos a los jóvenes y 
les planteamos si quieren 
ser testigos cómplices, 
encubridores o salvadores”. 
Evanyely Zamorano.

“Buscamos formar agentes de 
cambio, para evitar que se 
normalice esta problemática”. 
Gustavo Apablaza, director de 
Injuv.

“Los ataques cobardes que se 
hace a través de Redes Sociales 
es algo que debemos combatir”. 
Alberto Moraga, seremi de Desarrollo 
Social.
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Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13:30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

40 o 41 HORAS
Un enriquecedora discusión se está desa-

rrollando respecto al número de horas de 
nuestra jornada laboral actual, de 45 horas se-
manales, que se propone rebajar a 40 horas 
por parte de la diputada Camila Vallejo (PC), 
y a 41 horas semanales con gradualidad por 
parte del Gobierno. 

En primer lugar, es necesario reconocer 
que el tema fue propuesto por la Diputada Va-
llejo, lo cual inmediatamente le da un mayor 
valor a su propuesta. En segundo lugar, en me-
dio de una discusión de reforma, el Gobier-
no plantea inicialmente una flexibilidad labo-
ral, acorde con las economías modernas y los 
desafíos actuales, pero finalmente terminamos 
hablando de las 41 horas semanales, con gra-
dualidad, lo que finalmente es perder la con-
vicción de la esencia de la propuesta, la fle-
xibilidad, y jugar la discusión en el terreno que 
más le acomoda a la diputada Vallejo. 

El error o autogol del Gobierno es repeti-
tivo y consiste en ceder a su filosofía por mie-
do a las encuestas y no de defender o expli-
car con argumentos sólidos su postura. 

Reducir la jornada laboral es una muy bue-
na medida, pero su efecto concreto se debe 
analizar prácticamente caso a caso según la 
fuente laboral o puesto de trabajo, por lo cual 
la flexibilidad o negociación directa entre 
trabajadores y empleadores debe darse en 
un marco legal que a ambos les convenga, de 
manera de no afectar el empleo. 

Resguardar o aumentar la productividad de 
las organizaciones debe ser objetivo final, 
pues cuando se cumple se fortalece el em-
pleo y los salarios. 

Si revisamos, por ejemplo, cómo beneficia 
la propuesta de la diputada Vallejo a un gar-
zón, la respuesta es en nada, por el contra-
rio, pues su sueldo variable tendrá 5 horas se-
manales de menor producción, o 20 horas 
mensuales donde genere menos ingresos. En 
estos casos, muchas veces el trabajador, en 
una lógica contraria para la diputada, está dis-
puesto a trabajar 50 o 55 horas a la semana, 
con tal de obtener los suficientes ingresos 
para sacar adelante su familia o para sus pro-
yectos personales. Interesante sería que tan-
to el trabajador como el empleador fijen una 
medida para distribuir esas horas en la me-
nor cantidad posible de jornadas. 

¿Cómo afecta la propuesta de 40 horas a 
los sistemas de turnos de las empresas, o a 
las trabajadoras de casa particular? ¿Cómo 
será la discusión del sueldo mínimo futura? 

La discusión laboral es necesaria, pero 
acorde a los nuevos tiempos, y debe ser res-
ponsable, pues su objetivo debe ser en la 
creación de empleos y no la pérdida de los 
mismos. 

Mayores detalles de este tema hoy en 
nuestro programa radial Previsión y Finanzas 
Personales.

ACTIVIDAD SE MANTENDRÁ HASTA HOY

Cerca de 30 instituciones, entre casas de estudios, 
organizaciones y aparato estatal, se encuentran en 
el lugar para brindar apoyo a quienes están a meses 
de salir de la enseñanza media.

Un desfile de buses con es-
tudiantes de enseñanza me-
dia llegaron durante este 
miércoles hasta el SurActivo 
de Talcahuano, para parti-
cipar del Salón de Orienta-
ción de Alternativas Acadé-
micas 2019. 

En el tradicional recinto 
ferial se encuentran cerca de 
30 instituciones de educa-
ción superior, institutos de 
idiomas y organizaciones de 
gobierno para asesorar a los 
estudiantes en sus carreras 
de interés, además en infor-
mación útil sobre el finan-
ciamiento, que puede ser 
mediante gratuidad, becas 
o créditos. 

Francisca Yáñez, que llegó 
junto a sus compañeros de 
4° medio del Colegio San Ig-
nacio de Los Ángeles, comen-
tó que “encontré información 
clara de la carrera que quería 
estudiar, la malla y todo eso, 
preferí salir de esas dudas 
porque no estaba tan segura, 
en vez de consultar sobre el fi-
nanciamiento”. 

Al igual que Francisca, los 
casi dos mil asistentes que 
consultaron sobre sus áreas 
de interés, además de parti-
cipar en las tres charlas or-
ganizadas durante el día, 
una de las con mayor públi-
co fue la del Mineduc sobre 
la gratuidad y beneficios es-
tudiantiles. 

Daniela Reinero, directora 
de Siad, quien organiza la fe-
ria, aseguró que con este tipo 
de actividades buscan que 
los estudiantes tengan cer-
tezas. “Acá hay un centro de 
orientación vocacional gra-
tuito, con test para quienes 
aún tengan dudas sobre lo 
que quieren estudiar. Lo ideal 
es que los jóvenes conozcan 
las carreras que existen y el 

campo laboral que tienen, 
además de la necesidad de 
empleo. Que salgan de esa 
nebulosa y tengan certezas 
sobre la empleabilidad, por 
ejemplo”. 

En tanto, Eric Reyes, orien-
tador del Instituto de Huma-

nidades de Lota, indicó que 
estas ferias son necesarias 
para que los estudiantes pue-
dan clarificar sus dudas. 
“Esto es relevante, ya que co-
nocen otras realidades y se 
les permite vincularse con 
las instituciones y las carre-

ras. Preguntar las veces que 
sea necesario para resolver 
las dudas nos permite que to-
men mejores decisiones para 
su futuro”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un workshop sobre los 
efectos de los cambios insti-
tucionales en Chile y Améri-
ca Latina, se realiza entre 
miércoles y jueves en depen-
dencias de la Universidad de 
Concepción. 

Sergio Toro, académico de la 
casa de estudios y organiza-
dor de la actividad, comentó 
que “se trata de investigacio-

nes que analizan efectos en 
cambios institucionales, tanto 
en la sociedad como en agen-
tes políticos. Se trata de la im-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Realizan 
workshop  
sobre cambios 
institucionales en 
América Latina

Escolares de la 
Región conocen 
oferta académica
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plicancia que han tenido las 
reformas que se han aplicado 
en los distintos países que ha 
tenido resultados variados”. 

Durante estas jornadas, se 
están realizando actividades 
paralelas como la presenta-
ción del libro “Party Vi-
brancy and Democracy in 
Latin America”. 

Fernando Rosenblatt, au-
tor del texto, aseguró que si 
bien no se trata de una com-
paración, es un análisis al 
contexto que viven y los de-
safíos comunes que tienen, 
entre ellos, el mantener a los 
partidos en conexión con la 
ciudadanía.
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modelación de tsunamis, 
cambio climático, sismología 
aplicada y de exploración, 
entre otras posibilidades.

Algunos 
ramos serán

EXIGEN AL GOBIERNO CUMPLIR CON COMPROMISOS ADQUIRIDOS

Son aquellos profesionales de la 
salud que prestan sus servicios en 
las zonas más alejadas del país y 
que trabajan con la población más 
vulnerable y con necesidades de 
atención de salud similares a los de 
zonas urbanas, pero que cuando se 
enfrentan a situaciones complejas, 
se ven obligados a derivar a sus pa-
cientes hasta la ciudad por falta de 
especialistas. 

Es por ello que cerca de 300 jóve-
nes médicos se reunieron en la Pla-
za Independencia para luego mar-
char hasta la Intendencia Regional 
del Bío Bío, donde entregaron una 
carta solicitando a la autoridad re-
gional que exija al Ministerio de Sa-
lud que cumpla el compromiso ad-
quirido hace unas tres semanas, en 
cuanto a aumentar los cupos para 
formación de especialistas que, este 
año, aumentó a 950 solicitudes, 
frente a los 700 cupos disponibles a 
nivel nacional, situación inédita que 
deja a unos 150 profesionales sin la 
posibilidad de formarse, luego de 
pasar entre tres a seis años como 
médicos generales de zona. 

Así lo indicó Gísela Viveros, mé-
dico del hospital de Laja y pro se-
cretaria de la directiva nacional de 
Médicos Generales de Zona, quien 
señaló que “el año pasado tuvimos 
700 postulantes y 700 programas 
de formación ofertada. Sin embar-
go, este año, sabiendo el Ministerio 
que la cantidad de postulantes iba 
aumentar a más de 900, la cantidad 
de cupos no sólo no se acercó a la 
cifra del año pasado, sino que dis-
minuyó. Pero, además, ha faltado 
compromiso con nuestra agrupa-
ción durante todo el año en el que 
hemos tenido conf lictos para 
nuestros procesos de capacitación, 
fundamentales para desempeñar-
se en lugares de difícil acceso, per-
diendo estímulos remuneraciona-
les para zonas extremas. Esto es 
sólo la punta del iceberg que de-
muestra que el Ministerio no está 
comprometido con esta política 
pública que ha sido tan beneficio-
sa para el país”. 

En su tercer día de movilización, 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Hasta la Intendencia Regional del Bío Bío marcharon unos 300 
médicos para emplazar a las autoridades regionales y presionar 
al Ministerio de Salud para dar respuesta a sus demandas.

las respuestas no han sido las es-
peradas y más bien ambiguas. “He-
mos tenido comentarios del Mi-
nistro a través de la prensa, quien 
responsabiliza la disminución de 
estos cupos a las universidades. 
Sabemos que hay brechas y listas 
de espera importantes que afectan 
a la población, que están esperan-
do horas para especialistas, a ve-
ces, por hasta tres años, por lo tan-
to, pedimos que el Ministerio se 
tome esto con seriedad y que esta-
blezca un programa de formación 
acorde a las necesidades actua-
les. En este sentido, pedimos solu-
cionar el conflicto actual, pero 
también establecer un programa 
donde se trabaje con las universi-
dades, con el Colegio Médico y 
también con el Ministerio para sa-
ber qué especialistas necesita Chi-
le, cuántos y en qué plazos los va 
a formar”. 

El presidente regional del Colegio 
Médico, Germán Acuña, manifestó 
su apoyo a la movilización y dijo 
que “nos preocupa que este con-
flicto se transforme en un tema de 
mercado, donde el que pone la pla-
ta obtiene la beca. Esto nunca había 
pasado antes, cuando la beca siem-
pre ha sido el premio a la entrega de 
estos jóvenes profesionales”. 

Consultada la Seremi de Salud al 
respecto, declinaron referirse al 
tema por “falta de una bajada comu-
nicacional desde el nivel central”.

Gonzalo Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Médicos generales de 
zona piden más cupos 
para formar especialistas

UdeC abre primer magister en Geofísica 

tar al magister en un total de 6 años. 
Además, la especialización está 

enfocada para quienes estudiaron 

Es el primero que se realiza fue-
ra de Santiago, gracias al esfuerzo 
del Departamento de Geofísica, 
que busca ampliar la especializa-
ción en el estudio físico y matemá-
tico de la atmósfera, el océano, la 
tierra, las energías renovables y los 
riesgos naturales. 

El magister tendrá una duración 
de dos años, sin embargo, para 
quienes cursan los cinco años de la 
carrera de pregrado en Geofísica 
de la U. de Concepción, podrán op-

FOTO: UDEC 

carreras de Geología, Oceanogra-
fía, Ciencias Ambientales, Licen-
ciatura en Matemáticas, Ingenie-
rías y otras carreras afines. 

Para todos está la posibilidad 
de postular a becas de cofinan-
ciamiento a través de proyectos 
financiados por Fondecyt o be-
cas Milenio, como del Instituto 
Milenio de Oceanografía o el 
Núcleo Milenio Cyclo; o becas 
de la propia Universidad de 
Concepción.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

2.500
son los médicos generales 
de zona a nivel nacional que 
prestan sus servicios en las 
zonas más alejadas del país.

comprometió aumentar los 
cupos para formación de 
especialistas, lo que no se 
ha materializado.

El Ministerio  
de Salud
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IPC
Julio

Anual

0,2%
2,2%

TPM
Desde 07/06/2019 2,5%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.777,04 

COMMODITIES 

-0,21% Igpa 24.265,86 -0,26%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,58
H. de pescado (US$/Ton) 1.564 Petróleo(US$/libra)55,68

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$49.033,00

$27.976,85 
Dólar Observado    $709,52 Euro    $787,13

PacificBlu asegura que 
eventual Ley de la Merluza 
obligaría cerrar operaciones

ASÍ LO EXPLICÓ EL GERENTE GENERAL, MARCEL MOENNE
Son días intensos y preocupantes 

en PacificBlu. La entrada en vigencia 
de la Ley de la Jibia fue un duro gol-
pe tras el portazo a la prórroga de 24 
meses en la Cámara de Diputados. 
Fue en esa misma votación cuando 
el diputado Jorge Brito Hasbún ade-
lantó que se trabaja en la presenta-
ción de una normativa similar, pero 
esta vez para la merluza. 

Días antes, la empresa liderada por 
el gerente general, Marcel Moenne, 
anunciaba el cierre de una planta más 
el despido de 367 personas, sin contar 
con el impacto indirecto, por lo que 
podría ser más profundo. 

Entonces, los anuncios del parla-
mentario se sintieron como una 
ola furiosa que rompe en los ro-
queríos, salpicando preocupación 
a los otros 700 trabajadores, dos 
barcos y dos plantas que siguen a 
flote gracias a la merluza. 

Moenne, con datos proyectados 
en la pared, explicó que una inicia-
tiva como esta, de ser presentada 
y aprobada, es arrinconarlos con 
una espada. 

“Terminó la jibia y nos quitaron casi 
la mitad de la empresa. Hoy la merlu-
za paga un impuesto específico del 
10% del precio del producto final con-
gelado en la exportación. Entonces, 
nos dejaron en una posición frágil 
económicamente. Cuesta mucho”. 

Y aquí la proyección más preocu-
pante. “Ahora, si no nos dejan pescar 
merluza, la otra mitad de la empresa, 
con los empleos que quedan, se termi-
nan”, aseveró Moenne. 
 
Argumentos 

Es por ello que espera que de algu-
na forma los parlamentarios se infor-
men y “entiendan” sus argumentos de 
fondo: que en todos los países del 
mundo donde se extrae se usa el arras-
tre por razones técnicas (tanto en 
Perú, Estados Unidos, Canadá, entre 
otros), que el impacto en la fauna 
acompañante es uno de los mejores 
del mundo y que el destino final para 
la demanda interna es el consumo 
humano, por lo que actualmente no 
son sólo la compañía más importan-
te que trabaja con la merluza en el 
país, sino que también son mayor el 
mayor proveedor. 

“Gracias a una alianza con Cial 
Alimentos, nuestra marca el Golfo 
distribuye tanto a supermercados 
importantes como también a otros 
40 mil almacenes y ferias libres”, 
destacó Moenne. 

Y no tan sólo eso. La firma logró 
firmar un convenio con Junaeb para 
que los alumnos puedan comer 
nuggets de merluza en reemplazo 

agregado y el abastecimiento regu-
lar sólo lo podemos dar nosotros. 
Sin la merluza se acaba el partido”, 
quien también ha explicado la im-
portancia de este producto ante la 
Comisión de Intereses Marítimos, 
Pesca y Acuicultura del Senado, en el 
marco de la discusión de la denomi-
nada Ley Corta de Pesca, la que se 
está en trámite constitucional.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Actualmente, son la flota más importante que extrae y distribuye este 
recurso en Chile. El diputado Jorge Brito Hasbún ha dicho que el objetivo es 
eliminar el arrastre como con la jibia, ante lo cual los industriales discrepan.

del pangasius, ejemplar de Vietnam 
que no tuvo aceptación. 

Cabe recordar que el diputado Jor-
ge Brito Hasbún estaba “buscando la 
mayor transversalidad posible para 
ingresarlo al Parlamento”, lo que tuvo 
eco en el sector artesanal. “Me parece 
que la propuesta de Brito es interesan-
te y va en la línea correcta de cuidar los 
recursos pesqueros”, dijo hace unos 
días a Diario Concepción el represen-
tante de Condepp, Hernán Cortés. 

Todo esto motivó que también el 

gremio de la industria pesquera com-
puesta por Asipes reaccionara: “Está 
comprobado que el arte de arrastre no 
es el responsable del estado de la mer-
luza común. Este sistema de pesca se 
utiliza para capturar el 80% de los re-
cursos que van a consumo humano y 
lo que se ha hecho es mejorar la tecno-
logía, efectividad y selectividad de las 
capturas, disminuyendo al máximo la 
interacción con el fondo marino”. 

En el mundo la regulación del arras-
tre se busca resguardar la sustentabi-

lidad de los recursos y proteger los 
ecosistemas marinos vulnerables, sin 
eliminar el arrastre como método de 
captura. Actualmente, las pesquerías 
asociadas al arrastre para langosti-
nos y crustáceos están certificadas y 
en Chile están desde el año 2015 pro-
tegidos por ley los Ecosistemas Mari-
nos Vulnerables. Los únicos países 
del mundo que han prohibido el arras-
tre son Venezuela y Cuba”. 

El gerente general de PacificBlu, 
Marcel Moenne, subrayó: “El valor 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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40 mil
es la cantidad de almacenes que comercializan merluza para 
consumo humano bajo la marca de El Golfo de PacificBlu.
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Conozca las tecnologías que 
ayudan a crecer a las Pymes

En el marco de la realización del 
primer encuentro Google por Chile, 
realizado en Santiago, Edgardo Frías, 
gerente de la compañía en el país, res-
pondió a las preguntas de Diario Con-
cepción, presente en la actividad, rela-
tivas a las principales herramientas 
que ofrece la empresa a las Pymes. 

En esta línea, Frías destacó las opor-
tunidades que generan plataformas 
especializadas como Google Mi Nego-
cio, junto con el análisis de datos como 
los que entrega Waze Cities a la Cen-
tral Operativa de Tránsito en Bío Bío 
y los beneficios que trae el contar con 
un Data Center. 

- ¿Qué es y cómo opera Google 
Mi Negocio? 

- Es una plataforma que apoya el 
crecimiento de las Pymes de forma 
gratuita, que permite ubicar el nego-
cio literalmente en el mapa y en el 
buscador. Se entra a la plataforma, 
buscas Google Mi Negocio, donde es 
posible verificar el negocio. Luego, re-
cibes un correo de papel que verifica 
el negocio y que señala que ya está en 
el mapa. De ahí en adelante, se puede 
ir completando información con fun-
cionalidades fantásticas, que incluso 
se pueden manejar a través de una 
aplicación que antes era sólo desktop. 
Hoy día bajas una aplicación y, por 
ejemplo, puedes crear ofertas los fines 
de semana. Puede ser una panadería 
que para el Día de la Madre pone en 
oferta sus tortas y cuando la gente 

Center en Chile? 
- Siempre estamos pensando en me-

jorar nuestras posibilidades y estamos 
apostando a cómo la infraestructura 
puede desarrollarse hacia adelante, 
pero por ahora no tengo ningún anun-
cio que pueda hacer. 

- ¿También analizan la posibili-
dad de instalarlo en regiones como 
Bío Bío? 

- Agotamos y realizamos análisis ex-
haustivos de todas las opciones que 
nos puedan ofrecer. Chile realmente 
nos ofrece políticas muy amigables y un 
marco regulatorio muy favorable para 
realizar este tipo de inversiones. 

- ¿De alguna manera la instala-
ción del Data Center es un voto de 
confianza en la economía chilena? 

- Les hablé de Google Pay, donde Chi-
le es el primer mercado de Hispanoa-
mérica en tener este tipo de soluciones, 
porque Chile, a nivel regional, está eva-
luado como uno de los líderes en el uso 
de tecnologías. Si yo les pido que me en-
señen sus smartphones lo más probable 
es que muchos de ellos sean de alta gama, 
lo que nos permite probar varios de nues-
tros productos, cómo poder mejorarlos 
y así poder replicarlos en otros mercados.

EDGARDO FRÍAS, GERENTE DE GOOGLE CHILE, COMENTA LAS OPORTUNIDADES MÁS ACTUALES

Plataformas especializadas, análisis de datos y la instalación 
de Data Center amplían opciones de éxito para los negocios.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Ganadores de concurso invitan 
a postular a la versión 2019

FOTO: SEREMI DE ECONOMÍA 

Pantalones cargo, ropa outdoor, 
prendas y botas militares para to-
das las edades son parte de los pro-
ductos que fabrica la empresa Bas-
mar, fundada hace 12 años. El terre-
moto de 2010 los dejó a punto de 
perder el emprendimiento, pero, 
nueve años después, ya tienen tres 
locales, uno de ellos recientemen-
te abierto y ya comenzaron la ven-
ta online a través de basmar.cl. 

“Es el mayor desafío que hemos 
tenido como familia al crear este 
emprendimiento, creemos que 
todo se puede lograr teniendo op-
timismo y disciplina. Estamos muy 
contentos de haber formado este 
negocio y que al mismo tiempo sea 
innovador”, explicó Evelyn Rojo, 

busque “panaderías cercanas a mi 
casa” y salga esa panadería, le apare-
cerán las ofertas de esas tortas. Tam-
bién podremos responder preguntas 
de los usuarios y entregar informa-
ción de analítica, como saber en qué 
momento existe más gente en la pana-
dería o la posibilidad de poner fotos 
personalizadas y que, además, la gen-
te haga comentarios sobre lo que está 
apareciendo en la plataforma. 

- Los datos que entrega Waze Ci-
ties a la Central Operativa de Trán-
sito en Bío Bío, ¿podrían benefi-

ciar a Pymes del transporte local? 
- Waze for Cities, precisamente lo 

que busca es poner a disposición esta 
data, a través de Google Cloud, y que 
obviamente la puedan bajar. A lo me-
jor, hay ciertas cosas que se pueden 
considerar, porque no es la misma 
data que genera en una ciudad con 
menos habitantes como una como 
Santiago que posee diferentes desafíos 
en el tema del tránsito. Lo bueno es 
que está disponible ya para varias ciu-
dades de Chile. 

- ¿Se construirá un segundo Data 

cipar del concurso en que podrán 
llevarse el premio de una capacita-
ción en Miami y el reconocimien-
to nacional de su empresa. Por ello, 
el seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, se reunió con los repre-

sentantes de Basmar, ganadores 
de la Selección Nacional de Pyme. 
Hay cerca de 200 emprendedo-
res en postulación, con plazo has-
ta hoy para ingresar los datos en 
seleccionnacionaldepymes.cl.

Pescadores 
artesanales  
podrán  
monitorear 
variables 
climáticas 

Comunidades de pescadores 
artesanales de Bío Bío han parti-
cipado de talleres sobre qué es el 
cambio climático, qué son las va-
riables ambientales, cómo fluc-
túan naturalmente en cada loca-
lidad y cómo se miden, entre 
otros temas. Además, los pesca-
dores y pescadoras han conocido 
y aprendido a utilizar algunos 
equipos de medición, tales como 
el multiparámetro, sensores au-
tónomos de temperatura, utili-
zación de datos de plataformas 
oceanográficas y estaciones me-
teorológicas. Cabe destacar que 
el proyecto contempla la adqui-
sición de estos instrumentos para 
ser entregados a cada una de las 
localidades participantes. 

Todo eso es un trabajo conjun-
to con comunidades costeras y 
expertos del Núcleo Milenio Mu-
sels en el marco del proyecto 
GEF-FAO, que busca reducir la 
vulnerabilidad y aumentar la ca-
pacidad de adaptación al cambio 
climático del sector acuícola y 
pesquero del país. 

La iniciativa enfoca sus esfuer-
zos en el diseño de un programa de 
monitoreo de variables ambien-
tales que pueda ser aplicado por 
las comunidades locales. 

“Al final del proyecto nos inte-
resa, además de capacitar a los 
pescadores sobre cambio climá-
tico, que ellos mismos sean capa-
ces de tomar algunos registros, 
que observen la variabilidad am-
biental de sus áreas y que, a lar-
go plazo, puedan continuar por sí 
solos con el monitoreo”, declara 
la doctora Luisa Saavedra, inves-
tigadora de Musels.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Premio
El concurso Selección Nacional de 
Pyme entrega una capacitación en 
EE.UU. a los emprendedores.

dueña de Basmar. “Nosotros queda-
mos sin nada después del terremo-
to, con una sola máquina para tra-
bajar, pero con pura perseverancia 
y bastante esfuerzo logramos salir 
adelante”, explicó Luis Rivera, espo-
so y socio en la empresa familiar. 

Los dos empresarios invitan a los 
emprendedores de Bío Bío a parti-
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Luis Felipe Slier Muñoz 
Director de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

¿Salario, horarios o funciones?

F
lexibilidad es un 
concepto que últi-
mamente hemos 
escuchado innu-
merables veces. 
Pero es relevante 
que, como socie-
dad, nos ponga-

mos de acuerdo en definir qué 
entendemos por flexibilidad en el 
ambiente laboral. ¿Horaria?, ¿sa-
larial? o ¿de funciones? 

Desde los años 70’, varios autores 
han escrito y profundizado sobre 
distintas acepciones y definiciones 
de flexibilidad en un contexto labo-
ral, pero ¿será que todos entende-
mos lo mismo?  

La Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Económico 
define flexibilización laboral como 
“el conjunto de medios destinados 
a mejorar la eficiencia de las orga-
nizaciones y su capacidad de adap-
tación a las variaciones en el contex-
to en el que ella actúa. Implica el 
abandono de métodos universalis-
tas a favor de una actividad orien-
tada hacia resultados junto a méto-
dos de gestión, recursos humanos y 
financieros basados en la descen-
tralización de responsabilidades y 
en la adaptación del contexto”. En-
tonces, es válido preguntarse si 
cuando nuestras autoridades se re-
fieren a flexibilidad en el mercado 
laboral, consideran la definición 
planteada. 

 
Distintas dimensiones 

Si uno profundiza en los análisis 
de lo que implica el concepto se 
pueden encontrar diversas dimen-
siones. Es así como varios autores 
señalan la flexibilidad de la organi-
zación productiva, entendida como 
la flexibilidad de contratación ex-
terna (externalización); por otro 
lado, se encuentra la flexibilización 
de la organización del trabajo, en-
tendida como la necesidad de la 
empresa moderna de contar con 
una fuerza de trabajo capaz de 
adaptarse fácilmente a las fluctua-
ciones de la demanda e intervenir 
directa o indirectamente en la me-
jora de la calidad de la producción 
y de los productos finales. 

También tenemos la flexibiliza-
ción de la gestión productiva; esta 
se refiere a la capacidad tecnológi-
ca de una empresa, principalmen-
te la relacionada con la robótica y 
automatización, para alterar o co-
rregir tanto su proceso de produc-
ción interno, como la cantidad y el 
tipo de productos finales. Finalmen-
te, está la flexibilización del merca-
do laboral, que dice relación con 

te del sueldo fijo mientras que la 
otra varíe por productividad alcan-
zada o por horas trabajadas.  

Finalmente, la flexibilidad fun-
cional, hoy altamente demanda en 
las organizaciones, busca que los 
trabajadores puedan desarrollar 
más de una función al interior de la 
empresa o cambiar de una función 
a otra cuando se requiera, rotando 
en distintos puestos de trabajo se-
gún las necesidades de la produc-
ción. Así, un trabajador polivalente 
o polifuncional será un elemento 
adaptable dependiendo de las exi-
gencias o requerimientos de cada 
momento 

 
Tipos de contrato 

Por último, la segunda dimen-
sión de la flexibilidad del mercado 
laboral es la flexibilidad externa, 
entendida como la capacidad que 
otorga la legislación laboral para 
variar la cantidad de trabajadores 
de una empresa de forma ágil y sin 
gastos excesivos asociados, por me-
dio de la contratación de fuerza de 
trabajo con modalidades de con-
trato distintas al contrato de dura-
ción indefinida.  

Se propende a que las empresas 
cuenten con un menor número de 
empleados “de planta” y se da paso 
a contratos de plazo fijo, tempora-
les, por obra o faena, a medio tiem-
po (part time), eventual, por hora, 
subcontratados, etc., lo que permi-
te al empleador ajustar el número 
de trabajadores disponibles, con 
mayor agilidad y menos costos, de 
acuerdo a las necesidades de la em-
presa. Por su parte los trabajadores 
pueden regular y responder a sus 
necesidades de trabajo a tiempos 
parciales. 

 
Reflexión final 

Como país debemos avanzar en 
comprender los conceptos clara-
mente y tener una conceptualiza-
ción común frente a lo que se espe-
ra legislar y, a la vez, debemos ana-
lizar qué queremos para avanzar 
en nuestro desarrollo.  

Segundo debemos prosperar en 
un cambio cultural que nos permi-
ta a todos reflexionar y evaluar nues-
tra productividad y trabajo efectivo 
en el ambiente laboral. Finalmente, 
para lograr mejoras en la producti-
vidad, dependiendo del sector eco-
nómico, se debe evaluar la produc-
tividad y luego pensar en una flexi-
bilidad, ya que se parte de la premisa 
de que en menos tiempo se logran 
los mismos resultados, de no ser así, 
se desequilibra la relación entre ho-
ras trabajadas y la productividad.

FLEXIBILIDAD LABORAL: EL 
PRIMER PASO ES ACORDAR 
UN CONCEPTO COMÚN
Como país debemos avanzar en comprender los conceptos claramente y tener una 
conceptualización común frente a lo que se espera legislar y, al mismo tiempo, 
debemos analizar de qué manera queremos avanzar en nuestro desarrollo.

aquellos aspectos de la flexibilidad 
laboral que se encuentran posibili-
tados por la legislación de un país o 
región y cuyo objetivo es dotar a las 
empresas de elevados márgenes de 
movilidad en las relaciones labora-
les que genera con sus trabajadores. 

 
Salario, horario y función 

Profundizando en el concepto de 

flexibilización del mercado labo-
ral, nos encontramos con dos com-
ponentes: uno dice relación con la 
flexibilidad interna y otro con la fle-
xibilidad externa.  

La interna estaría compuesta por: 
la flexibilidad salarial, en los hora-
rios de trabajo, en la jornada de tra-
bajo y funcional. Lo anterior está, en 
gran parte, contenido en los dictá-

menes y normativas de la Dirección 
del Trabajo, que permiten acordar, 
por ejemplo, un horario flexible 
para el inicio y término de la jorna-
da diaria, o la flexibilidad salarial 
que apunte a que el salario total de 
la fuerza de trabajo sea relativa-
mente más dependiente de los nive-
les de producción. De esta forma, lo 
que se intenta es mantener una par-

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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HOY EN MC DISCOTHEQUE

Petrucciani Legacy Trío repasará 
parte de la discografía del fallecido 
músico francés Michel Petrucciani. 

Dos décadas exactas han pa-
sado desde la muerte de Mi-
chel Petrucciani y su legado 
permanece intacto. Aquejado 

de osteogénesis imperfecta -
enfermedad conocida como 
“huesos de cristal”- le bastaron 
36 años para convertirse en 
uno de los pianistas de jazz más 
virtuosos de todos los tiempos. 

nosa (batería), que hoy prota-
gonizarán la quinta sesión del 
ciclo Noches de Jazz, Vinos & 
Blues, espacio organizado hace 
más de diez años por Vess Pro-
ducciones. 

“Pese a sus problemas físi-
cos, desarrolló un talento ini-
gualable. Y hacemos este pro-
yecto porque tuve la oportuni-
dad y gusto de tocar con él, de 
manera informal, cuando vino 
a Chile el año ‘92. Me impresio-
nó su fuerza interpretativa, que 
pocas veces he visto en un mú-
sico”, detalló Espinosa. 

A esto, el baterista acotó 
que “además, Felipe Riveros, 
uno de mis pianistas preferi-
dos, me propuso hacerle un 
homenaje a este gran músico 

y ya lo hemos presentado con 
mucho éxito en diferentes 
puntos de Santiago. En el fon-
do, no es tocar como Petruc-
ciani, sino sus temas”. 

Precisamente, sobre esto úl-
timo, el músico explicó que 

“abordamos diferentes temas 
de sus distintas épocas, así 
como también uno que otro 
estándar que estaba dentro de 
su repertorio habitual”. 

Espinosa, penquista radica-
do hace varios años en Santia-
go, ha participado en diversas 
oportunidades del ciclo de Vess 
Producciones, por lo que regre-
sar a su tierra “siempre es atra-
yente volver, sobre todo con 
algo tan novedoso”. 

Los tickets para este concier-
to tienen un valor de $14.000 
general y $12.000 socios MDS. 
Incluye entrada al Casino y de-
gustación de vinos.

FOTO: CRISTIAN SOTO L.

FELIPE RIVEROS 
encabeza esta 

experimentada 
agrupación, compuesta 

también por Eduardo 
Peña y Alejandro 

Espinosa. 

FOTO:DIRECCIÓN DE EXTENSIÓN ARTÍSTICA Y CULTUR / UCSC AL 

Programada para hoy a 
las 20:00 horas, en la Sala de 
Teatro de la Ucsc, está fija-
da la función de estreno de 
“El Principito”, obra basada 
en el clásico del francés An-
toine de Saint-Exupéry y 
que la compañía de teatro 
del mismo espacio cultural 
universitario reversiona con 
tintes más modernos y con-
temporáneos. 

Así lo dejó de manifiesto 
su director Leonardo Iturra, 
quien señaló que “se utilizan 
diversos recursos escenográ-
ficos de movimiento, de ves-
tuario y musicales para en-

carnar la niñez idealizada del 
libro, en una niñez también 
callejera y palpable en nues-
tros tiempos”. 

El montaje, apto para ma-
yores de 9 años, cuenta con 
cuenta con un reconocido 
elenco de actores profesio-
nales, el cual incluye a Fran-
cisca Díaz, Cristóbal Tron-

coso, Paolo Marisio, Jorge 
Briano y Raquel Ortiz. Ade-
más, destaca el vestuario di-
señado por Verónica Garri-
do y un llamativo desplie-
gue escenográfico, a cargo 
de Gonzalo Mella. 

Las entradas tienen un va-
lor de $3.000 general y $1.500 
estudiantes y convenios.

LA OBRA SE VOLVERÁ a 
presentar el próximo 29, 30 y 
31 de agosto, sobre el mismo 

escenario de la Ucsc.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Ucsc lleva a 
escena reversión 
del clásico libro 
“El principito”

Noches de Jazz, 
Vinos & Blues 
homenajea a 
virtuoso pianista

está programado este 
concierto, cuyas 
entradas están 
disponibles vía 
mdsticket.cl.

horas
20
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Así lo deja de manifiesto Pe-
trucciani Legacy Trío, banda 
encabezada por el también pia-
nista Felipe Riveros y los expe-
rimentados Eduardo Peña 
(contrabajo) y Alejandro Espi-
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Gran día de las pastas  
de Fundación Futuro 21

Una jornada en familia or-
ganizó la Fundación Futuro 
21, una institución dedicada 
a mejorar las condiciones de 
vida de las personas con sín-
drome de Down. Se Trató del 
“Día de las pastas”, donde los 
asistentes pudieron disfru-
tar de un Buffet de pastas, 
shows artísticos y juegos 
para los más pequeños.

MARÍA JOSÉ, Matías y Cristian Moreira.RITA ZÚÑIGA, Cinthia y Edgardo González.

VIRGINIA CARRASCO, Eliana Ugarte y Jorge Sauterel.

ÁLVARO ORTIZ, Mariana Ortiz y Sandra Narváez.

VICENTE LUNA, Francisca Reyes y Francisca Luna.

CAMILA MONTIEL y Sebastián Vargas. CARLOS DÍAZ, Vicente Díaz, Cecilia Salazar, Luisa Silva y Hernán Reyes.

SEBASTIÁN CONCHA y Cristian Castillo. ANTONIO WALKER y Adelina González.RODRIGO BRICEÑO, Isabel Elchiver y Emilia Briceño.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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de esta madrugada, hacía su 
estreno María José Mailliard 
en la serie del C1 200 m. Más 
tarde lo hacía en el C-2.

horas
5:45

Un compromiso de alto vuelo se vivió ayer 
en la final regional del vóleibol femenino Sub 
14 de los Juegos Deportivos Escolares, que 
tuvo lugar en el Polideportivo Tumbes de Tal-
cahuano. 

En la definición, el Colegio San Ignacio ven-
ció 2-0 al Colegio Alemán de Los Ángeles (par-
ciales de 25-21 y 25-22) y será el representan-
te de Bío Bío en la Final Nacional, a disputar-
se entre el 9 al 13 de octubre en Santiago.

Vóleibol Regional tiene campeón en damas Sub 14
FOTO: MINDEP BÍO BÍO

KATHERINNE WOLLERMANN DEBUTÓ CON ÉXITO EN MUNDIAL DE CANOTAJE

A gran nivel partió la participa-
ción de los palistas regionales en 
la XLV edición del Campeonato 
Mundial de Canotaje y Paracano-
taje, que se dio inicio ayer en la lo-
calidad de Szeged, Hungría. El 
mega evento es clasificatorio a los 
Juegos Olímpicos de Tokio 2020, 
razón por la cual se están dando 
cita decenas de exponentes en re-
presentación de 101 países en bus-
ca de los pasajes a la cita más im-
portante del deporte.  

Escenario de alta exigencia que 
no fue impedimento, sin embargo, 
para que las figuras del canotaje 
adaptado chileno, Katherinne Wo-
llermann y Robinson Méndez, die-
ran muestra de todo su nivel alcan-
zando los puestos de privilegio. 

Fue el ex tenista quien abrió la 
jornada de alegrías en aguas euro-
peas, tras colgarse la medalla de 
bronce en la final de la categoría 
paralímpica del VL1 200 metros 
masculino. Méndez se anotó un 
tiempo de 1’:14’’.27 para cerrar un 
podio que fue encabezado por el 
ucraniano Mykola Fedorenko 
(1’:05’’.18), seguido por el alemán 
Peter Happ (1’:07’’.81).  

Una medalla mundial que se 
suma a la amplia producción de ga-
lardones que el deportista del Club 
de Paracanotaje de San Pedro de la 
Paz viene acumulando reciente-
mente, pero que, sin embargo, no le 
permitieron asegurar sus pasajes a 
Tokio, ya que la prueba del VL1 200 
metros no es olímpica. 

La otra competencia que dispu-
tó en la jornada el palista local fue 
el KL1 200 metros (prueba olímpi-
ca), donde resultó séptimo de su 
heat clasificatorio, con un crono de 
59.05 segundos. Posteriormente 
participó en la semifinal de la prue-
ba, donde repitió el séptimo pues-
to con un tiempo de 1’:00’’.32. 

 
Katty quedó a un paso  

Mejor aún fue lo acontecido con 
la chiguayantina Katherinne Wo-
llermann, quien logró acceder a la 
final de las dos pruebas en las que 
compitió, por lo que tendrá doble 
posibilidad de colocar su nombre en 
el certamen olímpico. 

La primera de ellas es la compe-
tencia del VL2 200 metros femeni-
no, donde remató cuarta de su se-
rie clasificatoria con un tiempo de 
1’:16.30. Ganadora resultó la britá-
nica, Emma Wiggs (58’’.44), escolta-
da por la rusa, María Nikiforova 
(1’:00.93) y la alemana, Edina Mue-
ller (1’:11.05). 

Ellas justamente serán rivales de 

El sueño de los JJ.OO. quedó 
al alcance de unas paladas

FOTO: MINDEP 

Deportista paralímpica brilló en Hungría, pasando a la final en el 
KL1 y VL2 del torneo clasificatorio a Tokio 2020. En tanto, 
Robinson Méndez fue bronce y hoy remará María José Mailliard.

Katty en la final de la competencia 
que se desarrollará hoy, a las 10:35 
horas de nuestro país (16:35 locales) 
y donde la nacional remará en bus-
ca de los pasajes a Tokio enfrentan-
do también a la estadounidense 
Kaitlyn Verfuerth; la australiana Su-
san Seipel; la alemana Katharina 
Bauernschmidt; la brasileña Debora 
Ribeiro, y la italiana Verónica Biglia. 

Pero eso no es todo, porque Wo-
llermann disputó también la prue-
ba del KL1 200 metros femenino, 
donde ganó su heat deteniendo el 
cronómetro en 54 segundos y 18 
milésimas, clasificando a su segun-
da final consecutiva. La siguieron en 
el podio la italiana, Eleonora de Pao-
lis (54.71) y la rusa, Alexandra Du-
pik (54.85). 

La carrera por las medallas y la 
clasificación a los Juegos Olímpi-
cos se desarrollará este sábado 24 
de agosto, a las 10:20 horas de Chi-
le (16:20 en Hungría). 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ROBINSON MÉNDEZ brilló para colgarse la medalla de bronce, en la 
prueba del VL1 200 metros.



Deportes
Diario Concepción Jueves 22 de agosto de 2019 15

OBITUARIO

Comunicamos el sensible falleci-
miento del Padre de nuestro Do-
cente y Director de Escuela Sr. 
Alejandro Lobos López. Sr. 
 

MARIO ENRIQUE 
LOBOS  

(Q.E.P.D.) 
 

Sus restos están siendo velados 
en la Parroquia San Agustín y sus 
funerales se realizarán hoy a las 
16:00 horas en el Cementerio  
Parque San Pedro. 
 
Decanato 
Facultad de Ciencias Veterinarias 
Universidad de Concepción 
 
Concepción, 22 de agosto 2019.

Que tu alma emprenda el camino a 
los brazos de Jesús llena de Paz y ar-
monía. Ha fallecido nuestro querido 
padre, abuelo y tío. Sr. 
 

LUIS ALBERTO 
GONZÁLEZ RUIZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral será hoy, después de un ofi-
cio a las 10:30 h, en la Iglesia Adven-
tista del Séptimo Día (Carrera 221, 
Chiguayante), saliendo el cortejo al 
Cementerio de Chiguayante. 
 
Familia González Ruiz 
Y su fiel compañera María Pizarro 
Castro 
 
Chiguayante, 22 de agosto de 2019.

No hay duda que en la UdeC 
trabajan duro para revertir el 
mal momento, pero al final de 
cada fecha también sacan lápiz 
y papel para calcular los puntos 
y combinaciones de resultados 
que necesitan para mantener-
se en Primera División. 

El Campanil no depende de 
sí mismo, aunque todavía res-
tan 12 partidos para definir a 
los equipos que perderán la ca-
tegoría. En ese grupo, junto a la 
UdeC, están Antofagasta, Co-
bresal, U. de Chile e Iquique. 
Un poco más arriba asoman 
tranquilos, por el momento, 
Everton y Huachipato. 

 
Proyecciones 

Tal como en gustos, en el fút-
bol no hay nada escrito y cual-
quier cosa puede pasar, pero 
en relación a los cuatro equipos 
que pelearon por no bajar a Pri-
mera B en 2018, el panorama 
no es muy alentador. 

Terminando la primera rue-
da, los colistas eran Everton y 
Audax Italiano. Cada uno so-
lamente sumó 9 puntos de 45 
en disputa. San Luis (11) y D. 
Temuco (12) se ubicaban un 
poco más arriba, siendo estos 
elencos los que finalmente 
quienes bajaron a Primera B. 

Pero Audax y Everton, en dis-
tintas etapas del torneo, tuvie-
ron una arremetida que les per-
mitió quedarse en el fútbol de 
honor. Los itálicos ganaron sus 
tres primeros partidos de la se-
gunda rueda, marcando, ade-
más, 10 goles. Un panorama 
muy diferente al de las 15 fe-
chas iniciales, donde Audax 
anotó 13 tantos y sumó los mis-
mos 9 puntos que ese período. 

A futuro, el equipo del “Coto” 
Ribera se consolidó en la me-
dianía de la tabla, cayendo so-
lamente en cuatro partidos en 
todo el semestre. Finalmente, 
Audax se salvó del descenso 
gracias a los 34 puntos que lo-
gró en el año. 

El caso ruletero es similar, 
aunque Everton partió mal el 
segundo semestre. Sólo un 
punto en las primeras tres jor-
nadas sumó el equipo de To-
rrente, aunque en las seis fe-
chas siguientes se recuperó y 
logró quedarse con 14 unida-
des de las 18 en disputa. 

Y por el contrario, San Luis 
y Temuco no lograron nunca 
ser regulares. En las primeras 
seis jornadas de la segunda 
parte del torneo, el “Canario” 
sumó dos victorias, aunque 
luego ganó sólo una vez en los 
nueve partidos que jugó. Fue 
el mismo Campanil quien 

¿Cuántos puntos necesita la  
UdeC para salvarse del descenso?

FOTO: LUKAS JARA M.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

condenó al descenso a los de 
Quillota en el Ester Roa, ya 
que con 23 puntos no había 
posibilidad de salvarse. 

Temuco arrancó bien y sumó 
7 puntos de 9 posibles en el 
arranque de la segunda rueda, 
pero pasó larguísimas nueve 
fechas sin ganar en las que so-
lamente amarró tres empates. 
Los de la Araucanía lograron 28 
puntos en el año. 

 
Sin margen 

Bajo ese panorama y con 
los 14 puntos que tiene la 
UdeC, por lo menos, debe su-
mar unos 16 puntos de los 36 
que restan. Le quedan 12 due-
los, seis en casa e igual canti-
dad afuera, donde se medirá 
ante rivales directos. Uno de 
ellos es Iquique, al que en-
frentará este domingo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Temuco y San Luis perdieron la 
categoría el año pasado con 28 
y 23 puntos, respectivamente. 
El Campanil tiene 14 unidades y 
36 aún en disputa, por lo que 
debe descontar muy rápido 
para no hundirse.

Julio: Te has dormido en los brazos de 
nuestro Padre, junto a él ilumina a to-
dos los que te quieren y te acompaña-
ron en tu vida amado hermano, cuña-
do y tío. Sr. 
 

JULIO CÉSAR  
HERNÁNDEZ AGUILAR 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se esta realizando en la Pa-
rroquia San Agustín (Castellón 284). Y 
su funeral será mañana, después de 
una mis a las 10:00 h, saliendo el corte-
jo al Cementerio General de Concep-
ción. 
 
Tus Hermanos Adriana; Eva; Cecilia; 
Carlos Hernández Aguilar; y Familia 
Hernández Villar 
 
Concepción, 22 de agosto de 2019.

Porque Dios nos regalo su maravillo-
sa presencia en nuestras vidas, hoy 
comunicamos la partida de nuestro 
amado esposo, padre, suegro y abue-
lito. Sr. 
 

JULIO CÉSAR 
HERNÁNDEZ AGUILAR 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se esta realizando en la 
Parroquia San Agustín (Castellón 
284 , Concepción). Y su funeral será 
mañana, después de una misa a las 
10:00 h, saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concepción. 
 
Familias Hernández Ruiz; Hernán-
dez Muñoz; Hernández Reyes 
 
Concepción, 22 de agosto de 2019.

Porque Dios nos regaló su maravillosa 
presencia en nuestras vidas, hoy co-
municamos y lamentamos la partida 
de nuestra amada madre, suegra, 
abuelita, bisabuelita, hermana, cuña-
da, tía y tía abuelita. Sra. 
 

HAYDEE DEL CARMEN 
BUSTOS PÉREZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se esta realizando en la 
Parroquia San Francisco de Asís (Fer-
nández Vial S/N , Lzo. Arenas) y su fu-
neral será mañana en horario que se 
avisara oportunamente. 
 
Familia Polizzi Bustos 
 
Concepción, 22 de agosto de 2019.

“Yo soy el camino, la resurrección y la 
vida”. 
Dios ha llamado a su Santo Reino a 
nuestro amado esposo, padre, suegro, 
abuelito y bisabuelito. Sr. 
 

LUIS ALBERTO  
VENEGAS CIFUENTES 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se esta realizando en Ba-
rros Arana 1389 y su funeral será ma-
ñana después de una ceremonia a las 
11:00 h, saliendo el cortejo al Cemen-
terio General de Concepción. 
 
Su Esposa Amalia Quiñones Gonzá-
lez; e Hijos Alberto; Angélica; Nataly; y 
Familia. 
 
Concepción, 22 de Agosto de 2019.-

unidades 
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3/28
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CHILLÁN2/27

RANCAGUA

3/22
TALCA

6/16
ANGOL

4/15
TEMUCO

4/12
P. MONTT

7/13
VIERNES

9/13
SÁBADO

6/13
DOMINGO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: María Reina

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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